

Inauguration de l'Institut des Civilisations du Collège de France

Allocution du Pr Thomas Römer, administrateur du Collège de France

6 février 2024 - 18h00

Madame la Ministre, chère Sylvie Retailleau,
Madame la sous-Préfète, chère Cindy Léoni,
Madame l'adjointe à la Maire de Paris en charge de l'enseignement supérieur,
de la recherche et de la vie étudiante, chère Marie-Christine Lemardeley,
Madame la Conseillère régionale, chère Nelly Garnier,
Monsieur le Recteur délégué pour l'enseignement supérieur, la recherche et
l'innovation de la région académique Île-de-France, cher Olivier Ginez,
Madame la Maire du 5ème arrondissement, chère Florence Berthout,
Madame la Conseillère régionale, chère Maxence Ancel,
Monsieur le Président par intérim du Haut Conseil de l'évaluation de la
recherche et de l'enseignement supérieur, cher Stéphane Le Bouler,
Monsieur le Président de l'Agence nationale de la recherche, cher Thierry
Damerval,
Mesdames et Messieurs les Présidents d'organismes de recherche et
d'université,
Mesdames et Messieurs les partenaires et mécènes du Collège de France,
Monsieur le Président du conseil d'administration de la Fondation du Collège
de France – ancien et nouveau, chers Marc Fontecave et Jean-François Joanny,
Monsieur le Directeur de l'Institut des Civilisations, cher Dominique Charpin
Mesdames et Messieurs les professeurs du Collège de France,
Chers collègues, chers amis, Mesdames et Messieurs,

Après de longues années d'attente, je suis particulièrement heureux de vous
retrouver ce soir dans ce décor magnifique de la bibliothèque Claude Lévi-

Strauss, pour, enfin, nous réjouir ensemble de l'inauguration officielle de l'Institut des Civilisations du Collège de France, en présence de Madame la Ministre qui honore de sa présence cet événement si important pour la communauté du Collège de France.

Madame la Ministre, Chère Sylvie Retailleau, croyez bien que c'est pour moi une grande joie que de pouvoir vous recevoir pour célébrer ce moment tant attendu !

En effet, même si nous avons mis en place de nombreuses mesures d'adaptation pour pallier le retard des travaux et assurer la continuité de nos missions, l'attente aura été longue, puisque les travaux préparatoires au chantier ont démarré, il y a déjà 7 ans, en 2016.

Je souhaite ainsi commencer par remercier tous les personnels et occupants de l'Institut des Civilisations, notamment les chercheurs et les personnels des bibliothèques, mais aussi les gestionnaires, pour leur résilience durant ces périodes d'attente. Ils ont tous été des acteurs et actrices de ce changement et se sont fortement mobilisés à chaque étape.

Je pense également aux différents administrateurs et professeurs du Collège de France qui se sont succédés sur cette opération (les administrateurs honoraires Pierre Corvol sous le mandat duquel le Collège de France avait obtenu un premier financement du Plan Investissement Avenir, ensuite Serge Haroche sous le mandat duquel a été effectué le choix de l'architecte, et Alain Prochiantz qui a accompagné les travaux jusqu'en 2019 ; les Professeurs Pierre-Etienne Will, premier directeur de l'Institut des Civilisations et Philippe Descola à qui nous devons le nom de l'Institut des Civilisations), mais aussi aux services du Collège

de France, et notamment la Direction des bibliothèques, archives et collections et la Direction du Patrimoine immobilier du Collège de France, qui ont énormément fait pour la bonne conduite de ce projet dont le Collège de France a assuré la maîtrise d'ouvrage, ce qui est loin d'être négligeable au vu de la taille de notre institution. Un remerciement particulier aux deux DGS qui se sont succédé sur l'opération : Mme Marylène Meston de Ren, qui a connu presque toutes les étapes et s'est fortement impliquée avec l'ensemble des personnels pour sa réussite ; et M. Arnaud Roffignon, qui de septembre 2022 à septembre 2023, a piloté les dernières étapes, permettant le passage de la commission de sécurité et les prérequis à la réouverture effective.

Si depuis le 1^{er} septembre, l'Institut des Civilisations est pleinement ouvert au public, l'inauguration qui nous réunit ce soir marque le jalon final de ce projet ambitieux. C'est un moment précieux et privilégié, à l'occasion duquel nous pouvons mesurer le chemin parcouru. Les différents bâtiments qui constituent l'Institut des Civilisations ont connu une profonde restructuration, une rénovation globale et une mise à niveau inédite en termes d'équipements et de services. Nous n'avons plus le sentiment d'un labyrinthe d'espaces et de niveaux qui préexistait auparavant. Dans cette restructuration le projet scientifique et le projet architectural se répondent harmonieusement. Je voudrais saluer le travail exceptionnel mené par l'architecte Jacques Moussafir, ce soir à nos côtés, et son agence, ainsi que par François Cusson qui lui a été associé. Ils ont réussi l'exploit d'unifier les trois bâtiments originaux, tout en gardant l'épure. Jacques Moussafir nous présentera dans quelques minutes sa vision, mais aussi les défis, de ce grand projet.

Pour ceux qui seraient moins familiers avec ce que l'Institut des Civilisations représente pour le Collège de France, mais aussi pour la communauté des chercheurs, je voudrais donner quelques précisions. L'Institut des Civilisations est structuré en quatre pôles : Anthropologie, Égypte et Proche-Orient anciens, Mondes méditerranéens et africains, et Mondes asiatiques. Il regroupe la presque totalité des des chaires, des laboratoires et des centres d'études, ainsi que des bibliothèques de recherche du Collège de France traitant des grandes civilisations et des sociétés étudiées par l'ethnologie et l'anthropologie. Cet ensemble inclut 11 chaires et autant de bibliothèques spécialisées, 5 laboratoires et centres de recherche et 5 centres d'études, ainsi qu'un 1 centre de documentation, soit au total quelque 270 agents. Nous partageons, comme vous le savez, la responsabilité de certaines de ces entités et personnels avec les établissements cotutelles des laboratoires : Ecoles des hautes études en sciences sociales, Ecole pratique des hautes études, Centre national de la recherche scientifique, ainsi que plusieurs universités parisiennes, dont certains responsables sont présents ce soir. Cet outil est aussi le vôtre, et nous espérons qu'il permettra le développement de liens toujours plus soutenus entre nos institutions.

Le bâtiment accueille aujourd'hui plus de 17 km linéaires de documents et offre 200 places de lecture, 15 carrels, 6 salles de lecture de bibliothèque, 5 salles de séminaire, mais aussi 1 salle de conférence et une magnifique cafétéria donnant sur le jardin central, carrefour physique et symbolique des quatre pôles de l'Institut. Il offre les meilleures conditions possibles pour la recherche en sciences humaines et sociales, dont nous connaissons par ailleurs les défis qu'elle doit affronter, ce qui nous permet aussi de mesurer notre chance et nos responsabilités.

Je n'ai pas besoin de vous rappeler, outre la qualité de ces nouvelles infrastructures, ce qui marque le caractère exceptionnel de l'Institut des Civilisations : couvrant l'histoire culturelle et sociale ainsi que l'ethnologie des cinq continents, il se distingue non seulement par la richesse exceptionnelle de ses fonds documentaires et par l'existence de fonds précieux de toutes natures (manuscrits, objets, œuvres d'art), mais également par l'excellence des chercheurs et chercheuses qu'il abrite et la qualification de son personnel scientifique et technique, qui contribuent à sa renommée. Cet équipement de recherche de premier plan est aujourd'hui ouvert à la communauté nationale et internationale des chercheurs, que le Collège de France, fidèle à sa tradition d'ouverture et de dialogue au-delà des frontières et des cloisonnements de toutes sortes, se réjouit d'accueillir.

L'Institut des Civilisations a pour ambition de devenir le fleuron national et international de la recherche en matière d'histoire ancienne et moderne, d'épigraphie, de philologie, d'anthropologie, d'archéologie et plus généralement de sciences humaines et sociales. Le Président de la République a insisté dans son discours du 7 décembre 2023 sur l'importance des sciences humaines et sociales, et a annoncé des grands programmes en SHS. Je vous prie, Madame la Ministre, de rappeler au Président qu'il trouvera à l'Institut des Civilisations un vivier de très haute qualité pour renforcer les SHS en France

Avant de conclure, je voudrais rappeler le soutien indispensable de nos tutelles et partenaires qui ont rendu ce projet possible, pour un budget global de l'opération de 30 millions d'euros. Au-delà de l'apport en fonds propres du Collège de France, le projet a pu être financé à hauteur de 20 millions d'euros

dans le cadre de l'opération Campus du Programme des Investissements d'Avenir, mais a également bénéficié du soutien financier de la région Ile-de-France dans le cadre du contrat de plan Etat-région, à hauteur de 2 millions d'euros, du soutien de la Fondation du Collège de France et de ses donateurs à hauteur d'1 million d'euros ; qu'ils en soient vivement remerciés !

Je voudrais également profiter de ces remerciements pour souligner l'excellence des relations de l'Institut des Civilisations et de la Mairie du 5ème arrondissement, avec laquelle nous travaillons actuellement à l'inauguration d'une square Yves Coppens, qui souligne à sa manière que le Collège est aussi présent dans la ville et dans son quartier.

Je crois que nous pouvons collectivement être fiers du résultat, qui nous offre d'excellentes conditions de travail propices au rayonnement de nos recherches. A nous désormais, par nos travaux, nos collaborations et nos aspirations, de faire rayonner cet institut autant que nous le pouvons et autant qu'il le mérite !

Je vous remercie de votre attention et passe la parole à Dominique Charpin qui m'a succédé en tant que directeur de l'Institut des Civilisations, et vous souhaite une excellente soirée.